

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 109 (1964)
Heft: 1

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 30.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

Rédaction-Direction: Colonel-brigadier **Roger Masson**

Rédacteur-Adjoint: Colonel EMG **Georges Rapp**

Administration: Lt-colonel **Ernest Büetiger**

Editeurs et expédition: Imprimeries Réunies S.A., av. de la Gare 33, Lausanne
(Tél. 23 36 33 — Chèq. post. II 5209)

Annonces: Publicitas S.A., succursale, rue Centrale 15, Lausanne

ABONNEMENT: Suisse: 1 an Fr. 14.—; 6 mois Fr. 8.—

Etranger: 1 an Fr. 17.—; 6 mois Fr. 9.—

Prix du numéro: Fr. 1.50

La bataille de la tête de pont d'Abbeville du 28 au 31 mai 1940

(Etude comparée)

Je faisais un jour cette question à un militaire de premier rang: « Dites-moi, monsieur le Général, qu'est-ce qu'une bataille perdue? je n'ai jamais compris cela. » Il me répondit après un moment de silence: « Je n'en sais rien »; et après un second silence, il ajouta: « C'est une bataille qu'on croit avoir perdue. »

Joseph de Maistre

1. INTRODUCTION

On a beaucoup parlé — et on parle encore — de la bataille de la tête de pont d'Abbeville, les 28, 29, 30 et 31 mai 1940, parce que la 4^e Division cuirassée française, sous les ordres de son prestigieux commandant, le général de Gaulle, y a pris part du côté français.

Trop souvent, on s'est contenté d'affirmer, d'une façon un peu simpliste, qu'à cet endroit une grande unité blindée française, bien commandée, avait démontré que si l'on s'était comporté de la même manière sur les autres champs de bataille, les résultats des campagnes des Flandres et de France de 1940 eussent été bien différents.

Il paraît donc intéressant de se pencher sur cette opération. Mais, une fois de plus, pour que cette étude soit objective, « honnête », il fallait la faire dans les deux camps.

Grâce à l'inépuisable obligeance et à l'érudition du Dr Paul Vasselle d'Amiens, qui, depuis vingt ans, consacre ses loisirs à étudier les batailles de 1940 sur la Somme, et à celles d'officiers de réserve